

EL ATISBO EXISTENCIALISTA EN ANTONIO MACHADO

Tuvieron Antonio Machado dos críticos literarios, Abel Martín y Juan de Maizara, que le sirvieron de fondo expediente antroposófico, o más exactamente auto-positivo, a la manera emanacionista, para exculparle con impunidad los pros y contras de sus creaciones. Y en rare acto de crucección ex nihilo, fruto de la solitud, —que es su condición— de verle la rulz existencial que constituye e impulsa al poeta.

Vamos, pues, la tómica metafísica en esta figura existencialista en el arte poético que es Antonio Machado. Poeta y filósofo; he aquí dos voces que muchas veces aparecen; hay poetas que dan la viciación por devoción, amabilidad por cosa natural, y que establecen entre ambas jerarquías una coherencia igual como la de literatura y... ortografía, pongamos por caso. Si se filosofa, se es poeta, dicen despectivamente, y viceversa. Pero el problema es mucho más fondo y nos amerita a cada paso con la falacia de las generalizaciones. En realidad, cuando el poeta se sumerge en la filosofía cría más por devorarse, y acaba en filósofo, bueno tal vez, pero no punto de versificador mediocre. Machado es extraordinario porque a pesar de estar metido hasta el pollo en proposiciones metafísicas nos trae de las profundidades un tesoro inquietante de genuina poesía. Es un poeta brindador de pecas rojas y caras mitologías; no se le huele ajenjo en el aliento ni aplaca trompetazos en sus estrofas. Pero entreméjamonos al tema.

Un primer lugar, respira fácilmente la atmósfera una forma que tiene Machado de dárnos esa lógica nueva que vienen reclamando algunos cratidistas, esa lógica nueva que parecería indispensable para descubrir, si se puede, esa esencia de la existencia que tanto nos asombra. Como sabemos, los positivistas se encontraron con un juguete roto en las manos: el «Tartarin de Estrasburgo», como le llamó Machado, que sacó el puño en la orejilla—todo lo llegó a saber, valido tan solo de la ilusión de su formidable genitacito, dejó en un caligón sin salida a los razoñadores de la positividad.

Alguno dijo que Kierl obligó a la Régia a salmear la rupa de los sargos. Y desde entonces los pensadores corren desaliados en busca de un aditicio nuevo donde refiar los garrifos e intentar el descubrimiento de la ontología. Vale decir, galoren un recocimiento viejista, que se despoja de una buena vez del apelativo gobio de la vieja lógica de escuela. Aplicando el simbólico anotado, quieren tirar por la ventana aquel juguete roto, propio de niños, para dedicarse a quedársese de persona mayor.

Pues bien, ocurre que Machado posee un medio de conseguirla. «Uno medio, lo cual no implica necesariamente que sea el medio por excelencia. Este medio es original, si recordamos que Machado se complacía en llamar original a lo que viene de muy atrás, a lo que arranca de los orígenes. La técnica de Machado (no es técnica en absoluto, pero de algún modo hay que llamarla), se origina en la afirmación hereditaria eterna fluyente, y sostiene que todo conocimiento no puede haber

El atisbo existencialista en Antonio Machado [artículo]

Héctor Vaccaro.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vaccaro, Héctor

FECHA DE PUBLICACIÓN

1948

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El atisbo existencialista en Antonio Machado [artículo] Héctor Vaccaro.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)